
! 王濛何时踏上!归途"#

体坛观察

群雄并起难称王
缺少了王濛，冬运会女子短道

速滑赛场的天平恢复了平衡。中国
短道速滑一直是黑龙江和吉林两省
轮流坐庄，然而上届冬运会王濛的
表现让天平严重倾斜———在那届比
赛中，她一人夺得七金，只是在接力

项目上摔倒，没能完成包揽。
黑龙江省冬季运动项目管理

中心副主任胡武表示，如果王濛参
赛，仍有可能出现“一边倒”的局
面，但如今却是群雄逐鹿。正如被
称为“小王濛”的范可新所说，“大
家都有自己的长处和短处，像王
濛姐那样凭借绝对实力统治冬运
会冰场很难”。
不再有人独揽七金，天平开始

向吉林省倾斜。!个比赛日以来，
女子项目的金牌归属印证了这一
点：除 "##米金牌被冰坛新星、黑
龙江省七台河队范可新摘得，$圈
追逐、%"## 米、&### 米和 %### 米
的冠军，分别被吉林市队肖涵、李
坚柔、孔雪和长春队张起超夺得。

缺少了王濛的“一骑绝尘”，观
众似乎感觉不太过瘾，但正是赛场
上种种不确定的因素，增加了短道
速滑比赛的魅力。

冬奥保金有点难
“王濛确实有很好的滑冰天

赋，无论是身体条件，还是冰感、大
赛经验，这在国内是很少见的。”胡
武说。他认为从黑龙江省目前的选
材情况看，有不少优秀的年轻运动
员，也先后输送给了国家队，但从
综合情况看，很难找出第二个王
濛。

原国家短道速滑队教练、现任
吉林省队教练的辛庆山表示，如果
从实力上看，王濛的整体水平确实
高出其他运动员一截，可以成为国
际大赛中主打战术的“点”，而其他
运动员在这方面还有提升的空间。

女子 "## 米一直是中国队的
绝对实力项目，从杨扬到王濛，中

国队拿到了盐湖城、都灵、温哥华
连续 &届冬奥会金牌。索契冬奥
会，中国短道队保金前景如何？
对此，国家体育总局冬季运动

管理中心主任赵英刚说，距索契冬
奥会还有两年时间，许多年轻运动
员本次冬运会都表现不错，还有很
大的提升空间。但冬奥之路肯定
不会平坦，因为各国的水平都在
不断提高。

归途要从“心”开始
前世界冠军李佳军曾说过，

“每个运动员的黄金运动期只有那
么几年”。如果王濛归来，那么她能
否延续自己的辉煌？

一位资深体育界人士分析
说，通常运动员在经历了冬奥会
周期后都会休息一年，然后逐步
恢复训练。王濛此前已读书求学休
息了一年，而上一年经历了丽江打
斗、队内冲突等系列事件后，一直
没有系统训练。一般来说，运动员
需要通过高水平的比赛才能调整、
保持状态；虽然像她这样的优秀选
手有不错的“底子”，可以通过一些
大赛在一段时间内快于常人恢复
状态，但如果只是在冬奥会前临
时取消禁赛，她将很难调整到最
佳状态。
然而，奥运金牌并不是王濛复

出的筹码。对体育管理部门来说，
运动员的“道德金牌”，其含金量远
高于现实中的竞技金牌。王濛只有
从内心深处认识到自己的问题所
在，解开“死穴”，才能真正回到冰
场担当重任，重拾自己最爱的滑冰
运动。

邹大鹏 王昊飞 郎秋红

!!!聚焦冬运会赛场无"濛#之惑

禁赛冲击波
不可否认，王濛是目前中国冰雪

项目的头号明星，如同“翔飞人”之于
田径。如今，王濛的解禁之期遥未可
知，而她的缺席让本届冬运会失色不

少已成为事实。王濛的缺席对冬运会
影响几何？中国短道速滑队如何面对
“无濛时代”？王濛归路何在？我们不
妨一一详解。
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! ! ! !李娜曾说“姜山
必须听我的。”但在球
场上，这家重新开张的
“夫妻老婆店”，姜山正慢
慢起着主导作用。昨日，在悉
尼国际赛中李娜先输后赢，以
'：(、(：!、(：%逆转取胜。“现在
我比以往更有耐心听他的指导。
正是他的临场调度，让我及时调
整拿下比赛。”

李娜的对手是南非人斯齐
皮尔斯，世界排名第 &)位。她经
历三轮资格赛杀出重围，状态不
俗。“可能赛前想象的困难不是
特别多，她的表现有些超出意
料。”第一盘，李娜 '比 (不敌斯
齐皮尔斯。赛前李娜的教练团队
曾帮助她分析对手的打法与风
格，“和他们跟我说的完全不同。
她的击球点很深，并且总能把球
打过来。我一度很迷茫，不停问
自己‘怎么了’。”在局间休息时，
姜山进场为李娜进行指导，帮助
她理清思路，并要求她改变下半
段的比赛策略。“我争取先把球
打过去，然后再找机会进攻。这
样慢慢调整了过来。”

这对夫妻档从去年澳网开
始闪光，李娜的女单亚军感言，
更是将丈夫推至世界媒体的聚
光灯下。但之后一度陷入沉寂的
李娜，在球场上也越来越急躁，
落后时常冲姜山发火，要求其离
场给自己空间。李娜最终在法网
前为自己找了一名洋教练。“那
时在球场上听不进姜山说什么，
主要是总处于被动，心里很窝
火。”沉沉浮浮之后，李娜学会了
“聆听与接受”，“打球的只有两
个人，有些时候场外的人能把全
局看得更透彻些。既然我选择了
姜山做教练，我就会完全信任他
的判断。”李娜重新“听话”了。

这对重新牵手的教练与弟
子，是否会迎来又一个完美的澳
洲夏日？

本报记者 华心怡

夫妻老婆店重开张，姜山发调头越来越有分量———

“听话”李娜 悉尼赛进八强

! ! ! !昨天是上海女排队长张磊 '$岁生
日，结果，全队以一场对四川队的胜利，
成为送给张磊最好的“生日礼物”。
“张磊，今天打得不错。”上海队主

教练张立明赛后赞扬弟子。
对于生日愿望，张磊选择保密，“生

日愿望不能说的。”至于怎么庆祝生日，
张磊表示会和队友一起吃蛋糕。在过去
的一年中，张磊经历了很多：多次入选国
家队，征战女排世界杯，亲历中国女排获
得伦敦奥运会入场券的兴奋一刻。“我觉
得自己在这一年中最大的进步是成熟
了，在国际比赛中收获了很多。”张磊说，
这十几年来的排球路，她无怨无悔。
“我觉得既然选择了排球，就会坚持

自己的理想和目标，不管遇到什么样的
困难和问题，都要全力以赴地去拼一
把。”
张磊透露，父母昨天也来到现场为

自己加油助威，“我看到父母都来看比赛
了。每一场主场比赛，他们都会来比赛现
场。”而主帅张立明对张磊在训练和比赛
中的认真劲儿十分满意，“这孩子很认
真，我对她最满意的就是这个地方。”

本报记者 李京红

! ! ! !本报讯（记者 李
京红）全国女排联赛第
一阶段昨天结束，进入
前八名的队伍同时产
生。“升班马”北京队以
& 比 # 力克八一队成
功晋级八强，上海女排
以 & 比 # 完胜四川锁
定小组头名。

上海女排本轮坐
镇主场迎战晋级八强
希望渺茫的四川队。
上海女排凭借强劲的
实力直落三局击败对
手，三局比分均是 '"

比 %$，主攻杨婕和奚
希分别得到 %$ 分和
%&分。

以 ' 分优势领先
于四川队的北京队本
轮对手是八一队。从实力上讲，北京
队弱于八一队，但是她们取胜的愿
望更强。双方打得十分激烈，比分咬

得很紧，最后，北京队
把握机会能力更强，以
& 比 # 横扫对手斩获
第五场胜利，三局比分
为 '" 比 ''、'( 比 '!

和 '(比 '!。
经过十轮激战，

全国女排联赛第一阶
段全部结束。第一小
组进入前四名的是：
上海队、八一队、天津
队、北京队；第二小组
进入前四名的是广东
恒大、江苏队、辽宁
队、浙江队。

第二阶段，*% 组
%+!名将对 *'组 %+!

名，分别进行 !主 !客
,轮比赛，小组赛已经
交过手的球队在第二

阶段不再交手。第一阶段和第二阶
段的成绩相加，排定前八名，%+!名
进入半决赛。
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张磊喜迎27岁生日
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